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要毎天有人遇到機會就逃離共産統務，在鄰近地區找 

尋安身之地，只要沒肴人離開福摩薩或香港去找尋在 

共産政權統治下的幸福生活，我們就無法承認共産地 

區的生活是自由的，人權是受到，重的，我們也就不

能杏認當地的人民是在受壓迫。對於®個翻係至爲重 

大的間題, 我們的見解就是如此。

午援五時二十五分敬會

第 七 K 次 會 議  / ^ / p v

—九六一年十二月入日星期五午後三時三十分紐约

主库：Mr. Mongi SLIM (突尼西亜）

讓程項目九十及九十一 

中國在聯合國之代表權問題〔繞前）

恢復中華人民共和國在聯合國之 

合法權利( 繞前）

一 . Mr.  BROOKSC加拿大）：中國在聯合國的代 

表權問題使本組厳處於進退兩難的境地，已經有十多 

年了。大會對於本問題的意見至爲紛歧，並沒有簡單 

的解決辦法。假如有的話，我們也就不會在這裏遲疑 

不決了。因爲這個問題是如此複雜，又因爲關於如何 

解決這個間題的意見是如此紛歧，所以本大會前此一 

直認爲就間題的實體採取一項決定，是不够明智，或是 

時機尙未成熟。可是，到了現在，我們可要第一次地 

來探討這個問題的實體了。我願意在此表明我國代表 

圃對道個間題的立場。

二 . 讓我一開頭就淸楚說明，加拿大代表圉是願 

意很愼董地考慮任何可以公允地解決中國代表權問題 

的提案的。我要强調" 公允"道兩個字。有些人說，我 

們給關係一方的待遇是不公平的。他們當然可以這樣 

想，但是我不相信，在本大會的任何代表圃會認眞地 

要想製造一個錯誤來科正他們心目中的另一個錯誤。

三 . 我國代表圃藍決認爲，必須爲福摩薩人民保 

留自決權利，也就是決定他們自己前途的權利。所有 

人民都有權爲他們自己的命運表示意見，這對於聯合 

國的目標來說，是一項最基本的權利。關於當前這個 

間题，除了應適當尊重那項權利以外，我願在此說明， 

加拿大代表團願意對任何方面所可能提出的提案給予 

最誠擎的考慮。

四.中國共産黨主席毛澤東在幾個月以前接見一 

位外國記者的時候曾說，"臺灣是中國的事務，我們將 

堅持這一點"。很明顯地,他認爲臺灣前途完全是北京 

的事情，與他人無關。

五 . 我國代表團不能接受那種意見。相反地，我 

們相信，福摩薩的前途是福摩薩人民的事務。加拿大 

人絕不能理解並接受一項由本組厳容許福摩薩作政治 

個體受到暴力而歸於消減的解決辦法。我們只相信， 

現在遺相信，聯合國的職能是阻止以武力把一個爲人 

民所不能接受的政權强加於任何人民。

六 . 在另一個場合， 北京政府的首腦又這樣說: 

"這個問題是相當簡單的。不管以什麼形式、

件朦名義—— 是蔣介石集圃也好，或是某些其

他集圃也好—— 只要所謂 '臺灣集團’在聯合國出

現，我們就堅決拒絕參加聯合國，與他們共同出

席會議。"

七.對加拿大代表團來說，道是一項無法接受的 

條件。我們相信福摩薩人民對決定他們自己的前途有 

明顯而不可剝奪的權利，我們絕不能認爲北京政府爲 

其自己享有代表權所提出的條件，就是不讓福摩薩人 

民的代表出席是公平合理的。我要提請各代表團注 

意—— 它們早已許多次的注意過道樣的事實—— 福摩 

薩的人口比較本組厳大約三分之二的會員國家的人口 

還要多。

A . 成爲聯合國會員國的唯一條件，因而也是享 

有代表權的唯一條件，就是憲章所規定的那些條件。 

當中國代表權問題提出審議時，我國代表團認爲應該 

特別注意於聯合國憲章中的某些重要規定。會員國家 

必須是愛好和平的，在國際關係上不得以武力進行威 

脅，或使用武力。我們不想使已經不一致的意見更趟 

分政，可是我們認爲不得不强調一點，就是根據過去
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的事實，北京到底能杏接受此項原則，實在是大有疑 

問的。

九 . 加拿大相信，聯合國應該儘可能地容豹一切 

國家，不菅其政府形式和社會制度如何。這並不表斤 

對任何特定政府的承認，或是贊同其政策，也並不表 

示我們認爲對有關政府應該批評時就不能提出批評。

一0 . 因此，那些想參加本組纖，但是卻要提出 

參加條件的國家也就不必抱怨我們要考查它們過去行 

爲上的過錯了。

一一 . 現在提交我們審議的決議草案有兩件。第 

一件〔A /L .372〕要求各國代表團把中國代表權認作是 

聯合國憲章第十八條所規定的董要事件，並就這一點 

表示意見。

一二 . 關於這個問題的董要性，難道遺會有人懷 

疑嘱?這關涉到數萬萬人民在聯合國大會享有代表權 

的權利主張的爭議。這最後也關涉到安全理事會的一 

個常任理事國的席位，並可以此類推，牽涉到經濟壁 

社會理事會以及聯合國一切輔助機構中的席位，因爲 

依照慣例，安全理事會的常任理事國都是估有此類席 

位的。

一三 . 像這様的一項決定是不能草率從事的。道 

個問題是必須要愼重其事地處理的。非常明顯的，道

■ 係的。到頭来，道對於聯合國本身的有效功能也會 

有深切的影響。

一四 . 對於過去十二年來懸而未決，而且引起國 

際間極★ 注意的任何問題，斷不能在表決時以勉强的 

多數取決。對於這樣的問題，必須要找到一個公允和 

平，使本組織的會員國家一般都能感到滿意的解決辦 

法。

一五 . 爲了這些理由，加拿大代表圃將投票贊成 

我們面前這件決議草案，認爲任何變更中國代表權的 

提案是一個董要問題。

一六 . 旣然如此，我們當然認爲蘇聯代表團所提 

'出的那件決議草案〔A /L .36o〕是不能作爲解決問題的 

基礎的，因爲那樣做將是非常不公平的。那件決議草 

案的用意是要對問題作出預斷，提到了要恢復對本組 

纖的大多數會員國來說從來就沒有存在過的權利。這 

樣的解決挪法不但是不公允的，而且也是違反本組纖 

的利签的。因此，加拿大代表團將投票反對蘇聯決議 

草案。

一七 . 我國代表團並不相信，像某些方面所提議 

的那樣，決定把這個問題作爲一項重要間題，就會等 

於是以一種新的形式維持現狀。我們並不以通過一件 

決議案，並拒絕另一件決議案，爲這場辯論的圓滿結 

果。

一八 . 我國代表團參加道場辯論，是要很週密地 

就任何志在公允解決中國代表權間題的提案進行審 

議。但很不幸的，我們面前的這兩件決議草案卻沒有 

提供建成此類解決游法的可能。

一九.現在最需要的是要有更多時間就問題作全 

盤審議，以任何可以爲一般所接受的方式，對這個複 

雜問題的一切有關因素進行審議，以使在下届會時我 

們可以找到一個融合了各方見解，並符合於正義和平 

的解決方法。

二0 .  Mf. WIRJOPRANOTO( 印度尼西亜）：中 

國在聯合國的代表權間題，以及恢復中華人民共和國 

在聯合國及其一切機構的合法權利問題在本大會提 

出，已經有十二年了。雖然因爲有人在程序上施展了 

手法，使問題的實體，年復一年地不能提出來討論，但 

是這許多年来，這個問題的隐影卻始終籠罩着聯合國。 

十二年來，這個問題始終沒有離開過我們，以及一切 

有頭腦的人的心念。全世界的報判雜誌把所有與本問 

題有關的因素提出來研討、考查與分析，也已經有十 

二年了。要就本問題進行冗長討論的時候早就已綴過' 
去了。絕沒有理由可以再事拖延了。現在應該要當機 

立斷作出決定。

二一.印度尼西亜對於本間題的意見是大會所素 

知的。自一九五0 年早期以來，我們就已承認了中華 

人民共和國的政府爲中國的唯一合法政府。旣然如 

此，我們就相信這個政府必須要在本組織取得其合法 

的席位。我們認爲，這不但對於公允對待中國的七萬 

萬人民，同時也爲了公平與待聯合國所賴以成立的宗 

旨與原則，對待和平事業，國際合作，以及聯合國職 

責有關的調和各國間的行動，道都是絕斜必要的。總 

之，我們認爲如果要使聯合國地位加强、會籍普及，及 

在工作上有效力，那麼中國代表權的合理解決是絕對 

必要的。

二二 . 現在要討論的是中國代表權問題。讓我們 

一開始就說淸楚。我們並不是要,驅遂任何一個會員國 

家。我們也並不是要准許一個^ 會員國入會。中國長 

聯合國的一個創始會員國，也是安全理事會的一個常 

任理事國。我們所要討論的也不是承認中華人民共和
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國政府的間題。承認不承認是一項政治決定，每一個 

主權國家都可以自己決定。所以不要東拉酉扯地牽連 

開去。我們現在所要處理的不是一個開除會員國或准 

許入會，或承認一個會員國的問題。

二三 . 此時此地的關鍵問題是一個會員國的代表 

權間題。就是一個全權證書是否合格的間題，從這個 

意義来看，也就純粹是一個程序間題。基本上，道與 

一九五0 年一月最初在安全理事會作爲一個爭議問題 

提出時是屬於同一性質的程序問題。當時，美國代表 

對美國政府投票反對蘇聯所提讓中華人民共和國所厥 

遣的代表出席的決議草案曾作過如下解釋：

"我想說明美國政府認爲蘇聯決議草案向理

事會提出的爲涉及一理事會代表的全權誰書的程

序問題。"1

二四 . 我們當然絕不會否認這個間題的董要性， 

現在也不會否認。正如我早就說過，中華人民共和國 

取得其應有的代表權，對聯合國來說，是非常重要的。 

對於許多個別的會員國家来說，特別是一 -請容許我 

指出，對於那些亜洲國家来說，也是很重要的。但是 

這並不能改變一項基本事實，就是這個間題是關涉到 

一個會員國的全權證書的程序間題。

二五 . 關於這一點，我可以提一提大會第十五届 

會曾綴處理過的關於剛果(雷堡市)共和國代表權問題 

的那個項目。那也是對聯合國很有關係的一個問題。 

大多數會員國,尤其是那些非洲與亜洲的會員國,都把 

那個問題看作是一個董要問題。那是一個有爭譲的間 

題，各方意見頗爲紛政。然而，沒有人提譲—— 甚至 

連澳大利亜、哥倫比亜、義大利、日本與美利堅合衆國 

各國代表也沒有提議—— 大會應該不遵循處理一個會 

員國的全權證書的正常程序。那一次的決定是以多數 

票通過的。

二六 . 事實上，我們在目前這次辯論中所感到最 

爲不滿的是，有人爲了要維持一種無法再維持的局面， 

拖延解決一個已經不能再不解決的間題，竟然要想在 

我們處理程序問題時運用一種別開生面的雙重標準。 

經過慎重考慮以後，我們認爲這種雙董標準的運用纖 

眞是對於聯合國的眞正威脅。假如容許這種情形存 . 
在，那就會嚴董地損害到道個國際組織的威望與效能。 

當然 ,這樣也會使公衆對聯合國的信心,使我們對聯合 

國的信心發生動搖。

1 參閲安全理事會正式紀錄，第五年，第二號，第四六0  
次會議，第三頁。

二七 . 爲了十分良好與健全的理由，一向的償例 

都是由受到廣大人民的服從，並在領土上行使有效統 

治權的那些政府在聯合國中代表會員國家的。可是， 

對於中華人民共和國一 就只對於這個會員國一一有 

人卻要想越過這項一般都接受的規則，在代表權間題 

上提出完全不相關的、並且是主觀的因素來。在我們 

冷靜地審議譲程上所載列的一些項目，在本組纖中輕 

常被提出來的指控與反指控，因推行殖民主義而引起 

的流血與凌辱的時候，難道還有人能懷疑這樣一個先 

例給聯合國帶來的災難嗎？假如代表權間題可以轉化 

爲道德問題，讓每一個會員國都有權作善惡的判斷， 

那麼聯合國的前途還堪設想嗎？

二八 . 實際上，在所有，這些主觀判斷的棵子下， 

某些國家無非要想使聯合國的一個會員國，中華人民 

共和國，處於被察看的地位。它們要想單獨選出這個 

有活力、而且又是心高氣傲的民族，給予屈辱的待遇。 

可是，這卻是沒有一個有自尊心的政麻與民族所能够 

接受的。

二九 . 有人辯稱，中華人民共和國政府不應獲准 

參加這個國際組厳, 因爲它是經由武力而取得權力的。 

可是，請問，在此出席的會員國，並且現在正由經過 

一場民族革命鬪爭，並綴由武力而取得權力的政府出 

任代表的會員國家又有多少呢？我相信，只要我們追 

溯歷史，幾乎所有的政府都在內，連我自己的政府也 

不例外。難道説，我們可以拿一項標準來衡量中華人 

民共和國政府，而拿另一項標準來衡量所有其他會員 

國嗎？

三0 . 也有人辯稱，中華人民共和國政府應該被 

排除，因爲它拒雜放棄使用武力。可是，我又要間，有 

多少在此出席的會員國—— 特別是擁有寵大軍備的一 

些强國一 曾經擔允放棄使用武力保衞他們自己心目 

中的國家利益呢？舉一個例子，只要看一看柏林危機， 

當時一個大國就曾經宣稱，在必要時將使用武力以保 

衞其一切權利。遺有，毎年都在宣布意向—— 或者，讓 

我說，是在白日敏夢—— 揚言要回到大陸去的臺灣當 

局，已經答應放棄使用武力了嚼？

三一，在美國代表的發言中，我們也聽到了一些 

使人很惑奇怪的解釋，就是他認爲要求恢復中國的合 

法權利只能意味着"聯合國應該屈從共産中國征服臺 

灣與居住該地的一千一百萬人民的企圓"〔第一0 六九 

次會譲 ,第三四段〕。假如我們照着那稽邏輯推論下去， 

那麼當美國代表後來說到維護臺灣當局的"合法權利"
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的時候，他的意思當然就是指聯合國應該允許臺灣征 

服中國大陸與居住在那裏的七萬萬人民了。這種論點 

的荒譲，當然是不値一驳的。

三二，正如一般都承認，甚至還爲爭執雙方所主 

張的，臺灣是中國領士的一部分。事實上，臺灣是中 

國的一個省份，因而並沒有國際地位可言。臺灣問題 

純粹是一個內政問題，應該由中國政府與人民去解 

決。同時，聯合國依據憲章有責任盡可能依照一些戰 

後協議的規定，幫助使臺灣省與中國大陸達成和平統 

一。那將是對於亜洲和平，乃至整個世界和平的一項 

重大貢獻。可是，卽使要爲和平解決臺灣問題而進行 

努力，也要以中華人民共和國充分參加本組織的工作 

爲一項先決條件。

三三 . 最後，美國代表遺提到了中國與其他國家 

的關係。我們眞不明白這與代表權問題又有什麼關 

係。總之，在此出席的大多數會員國家都曾與一國或 

另一個會員國有過爭議—— 甚至有極厳董的爭議。印 

度尼西亜也並不例外。國家與國家之間發生爭議，或 

是存在着可以引起衝突的爭執，並不是什麼新奇的事 

情。我們生存在一個擾擾壤摸的世界，在這個世界中， 

和平的力量必須與人類的可鄙的侵略本能相抗衡，並 

加以克服；實際上，這也就是聯合國所以存在的理由。

三四 . 但對我們來說，我可以聲明，我們與中華 

人民共和國政府本着平等互利，以及互不干涉內政的 

原則，維持着非常友好的關係。我國政府與中華人民 

共和國政府已經簽訂一項友好條約，一項關於文化合 

作的協定，遺有也許是最爲重要的，一項開於最後解 

決前此曾經是很麻煩的雙董國籍問題的協議。2

三五 . 依據最後那項協議，先前在印度尼西亜具 

有雙重國籍的華儒已經在自由選擇的基礎上選擇印度 

尼西亜共和國的國籍，和中華人民共和國的國籍，而 

不再具有雙重國籍了。那項協譲的基本要點是第十一 

條的規定，促請居住在中華人民共和國境內的印度尼 

西亜共和國公民，與居住在印度尼酉亜共和國境內的 

中華入民共和國公民"尊董所在地國家的法律與習償， 

並不在儒居地國家進行政治活動" 。g

三六 . 與這種友好合作關係相對照，印度尼西亜 

與臺灣當局過去交往的經驗，卻是很難令人滿意的。

2 中華人民共和國與印度尼西亞共和國之間的條約，於一 

九五五年四月二十二日簽訂。

8 參閱國際事務( 莫斯科印行) ，第六號，一九五五年六月， 

第 一 五 四 頁 '

他們對印度尼西亜政府與人民所探取的敵視，甚至侵 

略的態度，其以具體方式表現的，是在他們的領土上 

容納，並包庇各式各樣的冒險家，包括對印度航空公1] 
運載中華人民共和國出席一九五五年在萬蔭舉行的亜 

弗會議的代表們的飛機進行破壞活動的那些人在內。 

更近一座的事例是，臺灣還曾對數年前嚴董擾亂我們 

的國民生活的叛亂份子給予道義、物質與金錢的援助， 

這也足可表現出它的侵略意向。

三七 . 關於道件事，我不想再說件麽了；可是，我 

來到這裏，並不是要對某人某事有所褒贬，不過是要 

想幫助使這個久懸未決的代表權問題得到解決。從我 

剛縫所說的話，應該可以淸楚知道，要離開本題，牽 

連到一些枝節間題，要在道義上作判斷，要運用雙董 

標準，都不會幫助我們解決問題。

三八 . 但是，應該筒單地提一提的是這次千方百 

計地要把中華人民共和國擅棄在這個國際論壇之外的 

企圖的另一方面。過去十二年来在本會堂所保存着的 

虚幻景象似乎已激起了巨大的矛盾。

三九.美國代表在其於十二月一日所作的發言 

〔第一0 六九次會議〕中辯稱，中華人民共和國的代表 

来到聯合國出席，將不利於會員國家間的團結，對於 

我們當前許多棘手問題的解決，也不會有好處，可是， 

在不同的場合，我們之中；幾乎沒有一位代表不承認， 

如果要解決國際問題，就必須由中華人民共和國參加 

對問題的討論，尤其對於解決本組織當前最迫切的問 

題—— 裁軍問題—— 時，更應該如此。

四0 . 甚至美國代表史蒂芬孫先生也承認有道種 

必要，在一九六0 年一月出版的美國評論季列"外交事 

務" 中，他寫了一篇題爲"一步一步地來"的文章(第二 

0 三頁），他以很流暢的文筆寫道：

"•  • ，很明顯的，除非中國也在內，任何對裁 

軍的普遍管制就不會有多大偵値，然而，在中國 

還不是國際社會的一個正式成員以前，又怎麼能 

够使中國接受國際管制，道倒是一個難題。此外， 

擁有世界匹I分之一人口的共産中國假如能够成爲 

聯合國的一個會員國，總會比被擅棄在聯合國之 

外，更能受到世界舆論的影響。"

我們對於此項論點很表同意。在相當程度上，這也就 

是我們自己目前對於這個問題的立場。

四一.讓我再舉一個此類很明顧的自相矛盾的例 

子。一方面，有人告蕭我們說，讓中華人民共和國代
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表到我們中間来出席將會對聯合國不利。另一方面， 

我們知道中華人民共和國政府曾經參加過國際會議， 

並且也參加了在板門店、華沙與日內冗的談判。這基 

事實本身就已經無可否認的說明了唯一能够代表中國 

人民的利i f , 代表他們發言的是中華人民共和國政 

府，而不是臺灣當局。

四二.束補寨代表所代表的國家在政府結構上與 

其北方的巨大鄰邦是大不相同的，但是卻與中國維持 

着互利合作的關係,那位代表在十二月一日發言〔第一 

0 六九次會議〕時，也曾提到過中華人民共和國對兩 

次關於中印半島問題的日內冗會議的成功，作出過糖 

趣貢獻。在美國代表反對恢復中華人民共和國在聯合 

國的合法權利以後不多幾天，參加關於察國間題的 

十® 國會議\ 的美國代表團的代理圉長咸廉•蘇立文 

(William H. Sullivan)先生就曾把那次有中華人民 

共和國政府積極參加的會議稱爲"和平的典範 "一我 

重複一遍不只是在察國，也不只是在東南亜,而是對 

整個世界的和平的典範" 。蘇立文先生接着又說："我 

們認爲這次會議可以作爲和平典範的模板，使人們産 

生希望 ,卽在一些董大爭端所在地IS的主要爭議之點,, 
是可以輕由和平途径而加以解決的。

四三 . 請問慨如關於察國問題的日內冗會譲-
一個@的在於使察國王國得到和平安定的會議，一個 

曾因中華人民共和國的參加並發揮了董要作用的會 

議—— 是"和平典範的模板"，那麼我們爲什麼又不在 

聯合國，在這個和平組纖之內照樣淋事昵？我們實在 

不能明白道種矛盾現象，道種雙董標準，就是在一個 

國際論壇上因爲中國的參加而得到了好處，但是在另 

一個論壇上，卻不讓中國參加；除非認爲聯合國太過 

脆弱，不足以應付當前的現實情勢。再不然，就是認 

爲這個由一百零三個會員國家所組成的組織—— 其中 

有許多國家是來自亜洲與非洲的—— 是一個太沒有秩 

序的團體，還不够成熟，不能與中華人民共和國在一 

起參加會議。我們必須斷然拒絕這兩項假設，我們相 

信，本大會也一定會加以拒絕的。誠如我在一開頭的 

時候就已經說過的，就這個問題採取決定的時候，已 

經到了。

四四.我已經提到過美國代表就本項目所作的發 

言。請容許我再引述一次十二月一日所作發言中的一 

些話。

解決察國問題國際會議，於一九六一年五月十六日開暮。 

發言升載在一九六一年十二月五日出版的紐約時報。

"要正確地處理這個間題，我們必須要顧到我

們今天所處的這個時代的背景。道是一個正在發

生革命大變動的時代。"〔第一 0 六九次會議，第十

段。〕

我們完全同意這幾句話。我們是生存在一個正在急劇 

變動的世界中。今年是一九六一年，不是一九0 五年。 

我們必須拋開過去，使我們思想行動順應當前的潮流 

以及未來的需要。

四五. 在某镇程度上，在相當廣泛的範圍內，聯 

合國已綴反映出正在迅速地席捲亜洲、非洲與拉丁美 

洲各大陸的革命浪潮。可是，在我們地球上的廣大地 

匿，一個居住有园分之一人類的地區，聯合國卻掉首 

不顧 , 對於在那裏所發生的驚天動地的變化，視若無 

睹。它要想使時光御流—— 結果只會帶來極嚴董的後 

果，遭致最後的失敗；因爲對活生生的現實样作不見， 

一時也許沒有多大關係，但到頭來總是無法避免，吃 

應的終究還是那些像能鳥那様，要想規避現實的人。 

讓我們千萬不要使聯合國以及全人類動國際友體與和 

平的希望因而蒙受損害。

四六 . 我們只是要請聯合國面對當前的現實。我 

們要求本大會在不揮煩勞地採取行動時，應該客觀而 

有遠見。我們要求採取行動，恢復中華人民共和國在 

聯合國的合法權利；因爲我們儘管麵懷過去，同時也 

必須淸楚地看到現在，並爲發揚未來的光輝事業而努 

力。

四七 . Mr.  M EZINCESCU (羅馬尼亜）：聯合國 

中沒有中華人民共和國的參加，對於本組織的根本存 

在，有很深切的影響。使聯合國的效能因而受到不利 

的影響，並使它在處理重大的國際問題時，不能充分 

地發揮其權力，並擔負其責任。這一點已經由許多代 

表在先前幾次届會以及在本屆會在聯合國的講台上强 

調過了。

四八 . 國際情勢的發展很淸楚的顯示，西方國家 

對中國在聯合國的代表權問題所採取的阻換態度已綴 

使我們的組厳受到嚴重損害。

四九.宣布贊成恢復中國在聯合國的合法權利的 

國家，在數字上，一年比一年多。這座國家包括了大 

多數的亜洲國家，也包括了中國的所有鄰邦。大會本 

届會的辯論顯示,只有美國與它的盟國(甚至也不是所 

有盟國)仍然反對公允地解決道個問題。
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五0 . 羅馬尼亜人民共和國政府斜這個問題的立 

場是衆所週知的。羅馬尼亜人民共和國總理蓋沃治• 
蓋沃求 - 台其(Gheorghe Gheorghiu-Dej)先生，在大

會第十五届會時曾在a 個講台上很淸楚地閩明過此植 

立場，他當時這樣說：

" • •，羅馬尼亜人民共和國連同其他所有愛好 

和平的國家要求大會決定樓除蔣介石的愧儘，恢 

復偉大的中國人民在聯合國的合法權利。"〔第八 

九一次會議，第二二九段。〕

五一 . 中國國家爲聯合國創始會員國之一。中國 

參加了金山會議。它簽署並批准了聯合國憲章，依照 

憲章第二十三條，它並爲安全理事會的五個常任理事 

國之一。由於中國人民革命的勝利，中華人民共和國 

在一九四九年十月一日宣怖成立，中國國家在國際法 

上的地位並沒有，也不可能因爲這次革命而受到任何 

影響。與於此種情勢所適用的原則是，國家作爲國療 

法的主體繼續存在的原則，這也是近代國際法的一項 

基本原則。大會中大多數會員國的代表能够在目前估 

有他們的席位，也都是基於此項原則。

五二 . " 准許"中華人民共和國參加聯合國的戰種 

說法—— 美國代表前幾天就曾這樣說過—— 實在是很 

可笑的。從法律觀點來看，中華人民共和國是聯合國 

的一個會真國。它有權由其合法政府派遣代表出席聯 

合國的一切機構。

五三 . 唯一合法，眞正有效的中國政府就是在中 

華人民共和國的首都，北京，執行職務的中央人民政 

府。這個政府對中華人民共和國的廣大領土有效的行 

使統洽權，並得到中國人民的安全信任與擁護。依據 

國際法的規則，只有這個政府鎭可以在對外關係上代 

表中國，在聯合國中，尤其應該如此；也只有這個政 

府繞能以中國人民的名義發言，並承擔國際義務。關 

於這一點，所有國際法的權威都是意見一致的。其他 

一座代表已經引述過許多學者的主張，我現在只想再 

舉出一個有名的美國法學家，坤 賽 ，拉埃特(Quincy 

Wright)的意見，對於道個問題，他曾寫道：

"除了在福摩薩海峡少數幾個沿岸小島仍由 

蔣軍估領以外，北平政府似乎管制了中國的全 

部。因此，這個政麻就成了一個全面性的事實上 

的政府，也只有這個政府鎭能依據國際法原則爲 

中國承擔義務，，，"。《

6 參閱" 國際事務雜誌" ，一九五七年，第十一卷，第二號， 

第一八二貢。

五四 . 不多幾天以前，美國代表從這個講台上作 

出了高度仇跪中國人民的發言，可是卽使他自己也不 

得不承認臺灣的那個難民集圓如今只控制了一小部分 

的中國領士；臺灣的那些愧偶所以還能盤據在這一小 

部分中國領士上，完全是因爲美國武裝部險估領了臺 

灣的原故，這也是人人都知道的事情。

五五 . 雖然美國態斷資本的代表，那些中國人民 

的死對頭繼續把臺灣難民集團稱作"政府"，但是，這 

並不能影響到政治現實。中國仍然以一個大國的地位 

存在，估有地球上的一片廣大領土，擁有大約七萬萬 

的人口。儘管那些過了時的政客是如何地療心妄想， 

那座中國人民的死敵是如何地在策動隐謀，甚至進行 

軍事冒險，都無法改變此項確切的事實。

五六 . 美國政府承認蔣介石集團，並與那個集團 

維持外交關係，不過是爲了要替美國對中國的侵略， 

就是對臺灣與其他沿岸島喚的估領，勉强找S 法律上 

的根據。但是依據國際法，非法的行動並不能爲採取 

此類行動的國家帶來任何權利，也不會使因爲此種非 

法行爲而受有損害的國家喪失任何不可剝奪的權利。

五七 . 至於史蒂芬孫先生所說〔第一0 六九次會 

議〕，蔣介石集團在法律上權力遍及於中國的全部領 

土，這種說法卽使連美國政府也不會認眞地相信，這 

是很顯然的。假如美國政府果眞相信其代表在置個 

講台上所作的發言，那麼，美國現在也就不應該與中 

華人民共和國的代表就如何解決察國情勢問題進行談 

判，而應該與臺灣愧儘政權的代表進行談判；美國外 

交家們可以很容易地與那些愧偶代表達成該解，因爲 

這些人看來都是很聽話的。

五八.美國政府並不是不知道臺灣集團的代表不 

能以任何國家的名義承擔法律義務，因爲他們並不在 

法律上代表任何人，他們卽使承擔了國際義務，也沒 

有履行義務的能力。

五九.如果說那些現在在本會堂估有原應屬於中 

華人民共和國的席位的人是代表了中國國家，代表了 

聯合國的一個創始會員國與安全理事的一個常任理事 

國，那可完全是一派胡言。

六0 . 這種說法雖然很是可笑，但美國代表卻以 

之爲一項主要論據，說蔣介石集團所管轄的領士的面 

積相當於阿爾巴尼亜、比利時、賽普勒斯、薩爾冗多、海 

地、以色列、黎巴嫩或盧森堡的領士。在談到安全理事 

會的一個常任理事國的代表權時竟會提出這樣的論 

點，這實在是可笑了。
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六一 . 安全理事會的常任理♦ 國，絕不是可以依 

據某些或多或少地責有責任，以及多少對國際均勢有 

些瞭解的國家或內幕人士的同情、幻想或不合理的主 

張，就可以隨便指定的。安全理事會常任理事國是依 

據是否具有大國地位，因而可以在國療事務上發揮作 

用來作標準決定的。

六二 . 假如美國代表所提出的那個數量上的標準 

可以適用，那麼就只須記得，中華人民共和國人口的 

每年自然增殖力就已經兩倍於臺灣人口的總和，而中 

國的臺灣島只代表了中國領土的千分之E —— 0 . 0  
O K 。史蒂芬孫先生露爲這些數字已經足够使蔣介石 

集團繼績估有大會與安全理事會的席位。這一類的論 

點是完全不能成立的。這等於是說，美國在聯合國中 

應該由基.威斯特(Key 島的地方當局，而不應該 

由華盛頓政府來充任代表。但是，卽使舉出這様的譬 

喻，也不過是爲了要證明美國的論點是多麼可笑。對 

於蔣介石集圓来說，這樣的譬險還是太好一些，因爲 

該集圉卽使連臺灣的人民也不能代表。人人都知道， 

薛介石政權爲臺灣人民所唾棄，與他們的願望完全不 

相符合，甚至還是敵視的。順便可以一提的是，美國 

武裝部厥與艦厥鞋留該地，目的是在保護那個腐敗透 

頂的政權，壓抑當地人民的憤怒，這種慎怒隨時都可 

以爆發成爲動難，不久以前就有過道樣的情形。

六三 . 這座全是人人都知道的事情。加利福尼亜 

大學的羅勃特，史蓋拉比諾(Robert A. Scalapino)敎 

授在一九六O 年九月二十七日的紐約時報上寫道：

" ，• .衆所週知，臺灣的國民黨獨裁政權是完 

全由大陸難民中的一個小集團所把持的。八百 

萬臺灣人民在這個鳥廣的政府中根本就沒有發言 

權0"

六四 . 一國美國有名作家，同時也是東南亜問題 

專家，威廉 •萊特勒(Williatn F. Lederer)所奢關於美 

國外交的一本書是値得一讀的。其中有如下句的記載：

"蔣氏的軍險殺戮並藍迫福摩薩人民，距今 

不過十年光景。當地人民在他們初到之時，是歡 

迎他們的，並任由他們避難。假如說福摩薩人民 

已經這様快就忘記了那次大屠殺與掠奪，那將是 

自欺欺人之談。假如有人相信在僅僅十年以後， 

福摩蔭人民現在已眞正地擁護蔣介石政府，那麼 

這個人的頭腦就很有座間題了。"7

1 參閱"綿羊之國" ，紐約諾登出版公司〔W . W . Norton 
and Company, Inc.), —九六一年，第四十七貢。

六五 . 臺灣政權是一個驅局，這一點卽使連美國 

參議員韋恩，毛斯(Wayne Morse)已經認識到了，波 

蘭代表團曾提到過那位參議員，他曾輕這樣說過：

"毎一個人都應該認識到，國民黨中國是一

個愧偶國家"—— 這不是我們說的話，而是美國

參議員韋恩•毛斯所說的話！—— "是由美國金錢

所支持的一個愧傷國家，所以也絕不能任由它在

世界的那一地區發號施令、爲所欲爲。"

六六 . 我們相信，本大會的大多數會員旣然不想 

自欺欺人，頭腦也沒有問題，當然會依據世界的現實 

情勢作出決定。我們相信，大會一定會不顧中國人民 

的敵人谊染得天花亂墜的那種神話，使中國人民的眞 

正代表能够重新行使他們的合法權利。

六七 . 至於說到中國人民的敵人所存有的幻想， 

事實已經顯示，雖然美國與其他國家拒絕承認中華人 

民共和國，剝奪了它在聯合國的合法權利，但是這樣 

也並沒有能阻礙中國的繼續壯大,不斷地在各方面向 

前發展。在經過了十二年的人民民主統治以後，中國 

人民已組使社會與綴濟發生了基本變化，在消除舊中 

國的悲慘景象道一點上取得了重大勝利；舊中國曾輕 

是剝剣的對象，是帝國主義國家討價還價、大做買賣 

的地方。

六八.人民中國的外交政策是依據和平共存的原 

則，儘菅西方的宣傳對它大肆汚蔑，但是它在一些亜 

洲國家，甚至在全世界，仍然赢了許多友人。目前， 

中華人民共和國與遍佈在世界所有地區的四千幾個國 

家維持外交關係。

六九.美國代表團爲了要維持其敵視中國人民的 

立場, 仍然在指說中華人民共和國的所謂侵略行爲， 

仍然在指控它拒絕放棄使用武力。

七0 . 可是，正當史蒂芬孫先生在這個講台發言 

的時候，美國的進洋艦、美國的軍用飛機以及美國海 

軍陸戰除的一些單位，卻正在多明尼加共和國的海岸 

外出現，又一次使用或意圖使用"砲艦外交"。與此同 

時，美國的飛行員或敎官正在察國積極活動。美國的 

游擊戦術專家，成羣的受有訓練專門襲擊手無寸鐵的 

無辜人民的美國警犬，以順計的美國軍火也正在南越 

南起運上岸，爲了要加緊對越南人民作戦。

七一.美國在距離其本國領士數千英里的太平洋 

上像蛛網一樣的張開了侵略性的軍事基地網。配備有 

核子武器與導彈的美國空軍、陸軍與海軍佔領了遠東
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的廣大區域，威脅到各國人民的獨立，盡其所能地廳 

制民族解放運動，並且以軍事行動進行挑蒙，這全都 

構成了對世界和平的嚴董威脅P

七二 . 這就是關於"侵略行爲"與 "使用武力"的眞 

實情況。

七三 . 美國仍然以武裝部險估領南韓，並且繼續 

把南韓領土作爲對中華人民共和國進行侵略的一個基 

地。

七四 . 南韓七十多萬陸軍的軍費，有大約百分之 

八十是由美國具擔的。那支軍厥實際上是由美國將軍 

們直接控制，當地的腐敗政府對南韓人民所採取的一 

切壓制行動，使該國的一切自由都受到K 制，這些都 

應該由美國將軍們負責。

七五 . 一九六一年五月十六日，南韓發生了法西 

斯形式的軍事政變，其目的是要以無情的鎮藍来消滅 

甫韓人民爲爭取和平統一全國，爲使南韓從美國帝國 

主義的殖民極椎與一個獨裁、腐敗政權的暴政下解放 

出來而進行的愛國鬪爭。美國不但應該對在軍事上侵 

略韓國人民，而且也應該對十六年來在美國軍事佔領 

下，韓國人民所遭受的一切苦難貝其全責。

七六 . 與此相反，入人都知道，中華人民共和國 

在許多年前，爲了要幫助使韓國統一問題能够得到和 

平解決，已經將其軍險撤出北朝鮮。

七七 . 由五角大樓所装備的蔣介石傷傭軍險，以 

他們的美國主子爲榜樣，卻不斷地在進行軍事挑覺。 

對於他們在察國情勢中的所作所爲，我們可說是已組 

耳熟能詳了。

七八 . 此外，麵甸總理字努也曾不只一次地指控 

美國幫助蔣介石軍除侵犯麵甸領土。一九六一年二 

月，縮甸政府，拾聯合國秘書長發了一份電報，謎責由 

美國裝備的蔣介石游擊部險對麵甸領土所進行的侵略 

活動。

七九 . 在另一方面，中華人民共和國卻已經與尼 

泊爾8與麵甸9簽訂了邊界協議，使存在了數世紀之久 

的複雜糾紛得以解決。有些帝國主義國家曾經不只一 

次地想利用® 些爭議肢解亜洲國家，把它們置於殖民 

統洽之下。一九六一年十月五日，當中國與尼泊爾簽 

訂邊界協議的時候，尼泊爾國王馬亨特拉(Mahendra)

在北京宣稱，所劃定的邊界是以傳統僵界爲基礎，並 

且是依據平等、友好、互利與相互了解等原則的。

八0 . 我們深信，任何要想破壞中華人民共和國 

與其鄰邦之閩的友誰的企圖，都是註定要失敗的。

八一 . 時至今日，沒有人，卽使中華人民共和國 

的敵人也不能否認中國在國際生活中所具有的影響 

力。中華人民共和國一貫主張實行普遍裁軍，以及徽 

底廢止殖民主義。它堅決支持所有受帝國主義統治的 

國家的人民爲爭取民族解放而進行的鬪爭。大家也都 

知道中華人民共和國在一九六0 年八月所提出，關於 

在亜洲及太平洋建立非核和平地帶的糖極性的提議。

八二 . 過去十年來的經驗顯^^如果沒有中華人 

民共和國政府的參加，任何有關亜洲大陸的董要問題 

是無法得到解決的。關於這一點，只須記得中華人民 

共和國政府的代表曾經參加過一九五四年關於中印半 

島問題的日內冗會議 ’工^^並正在參加目前還在進行中 

的關於解決察國問題的會議11就够了。

八三 . 在近年來的國際關係的歷史上，我們從未 

知道美國政府或任何其他西方國家的政府曾經爲了要 

解決關涉到世界和平與安全的董要問題而設法與蔣介 

石集團進行談判。相反地，西方國家的政麻卻不得不 

在會議桌上與中華人民共和國政府的代表進行談判， 

這樣也就等於承認，唯有這些代表維能以中國的名義 

發言，唯有中華人民共和國政府緣能以中國人民共和 

國的名義承擔國際義務。

八四.史蒂芬孫先生要想在這裏描續出一幅悲慘 

的圓晝，說假如中華人民共和國取得其合法地位，聯 

合國的前途就會不堪設想。他作出了一差使人驚心動 

魄的預言，來威嚇一些弱小國家，但是，許多小國的代 

表與中華人民共和國的代表在會議桌上進行商談，卻 

並沒有顯示出某些大國，尤其是美國，所懷有的恐懼。

八五 . 在此種情形下，我們要問，美國旣然能够 

在有開國際和平與安全的一些特定問題上同意與中華 

人民共和國的代表進行商談，那麼又爲什麼要在聯合 

國中千方百計地阻挽中華人民共和國代表去取得他們 

所應有的席位呢？回答當然是很簡單的，美國要使這 

個組織繼續爲其外交政策上的一些侵略目標服務。美 

國認爲，它在其他地方雖然辨不到的事情，在聯合國 

中卻是可以潍到的。

« 協議於一九六一年十月五日簽訂。

» 银議於一九六0 年一月二十九日簽訂。

一九五四年六月十六日至七月二十一日間舉行。 

一九六一年五月十六日在日內冗開幕。
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八六 . 不久以前—— 我並不隨使提出這些指 

控—— 史蒂芬孫先生在美國參譲院的一個委員會中曾 

經說過，美國把聯合國作爲其外交政策上的一項非常 

董要的工具。美國代表爲什麼不講老實話，向大會承 

認，美國所以要反對恢復中華人民共和國在聯合國的 

權利，除了其他原因以外，是爲了要繼續利用聯合國 

作爲推行美國的侵略性外交政策的工具呢？

八七 . 中國人民在作出重大努力、蒙受重大犧牲 

以後已經建立起一個社會制度與政洽制度，使他們在 

政洽上得到眞正的獨立，並且能從此走向進步與策榮 

的道路，但美國斜於這種景象，卻總是覺得不順眼、不 

對動。中國革命的勝利是這個時代的又一個偉大事 

廣，是對於整個殖民制度的一次非常沉董的打擊，對 

於美國這樣的殖民國家的口味，當然是合不來的。

八八.美國與一些其他國家要想把它們自己所採 

行的荒，可笑的對華政策强加於聯合國，這樣的舉動 

紙能說是武斷的，是違反憲章的，因而大會也就應該 

塑決地拒絕此項企圖。

八九 . 羅馬尼亜人民共和國代表團認爲，關於恢 

復中華人民共和國在聯合國的合法權利這個問題，不 

必再天上地下地多所时論了，這個問題必須在大會本 

届會加以解決。

九0 . 到® 個講台来發言的絕大多數的代表，他 

們所代表的國家對於中國人民都是採行了忠實與友 

好的政策的。他們自己的言語也都能反映出對於中國 

人民與他們的政府，中國的中央人民政府的尊敬。同 

時，他們對中華人民共和國仍然未能在本組織出席所 

能産生的有害影響，也表示了深切的關懷。他們對國 

際情^ 的每況愈下，對聯合國在解決與國際和平與安 

全有邦常重大開係的一® 問題，諸如普遍撒底裁軍、 

防止核武器的廣泛散佈與核子戰爭的危險等問題時顯 

得軟弱無力，也表示關懷。

九一 . 同時也必須記得，從法律上講，聯合國對 

於像擴大經濟暨社會理事會的席位，或增加安全理事 

會的非常任理事國的席位等問題的解決，也是無能爲 

力的，因爲除非有中國合法政府的代表參加，聯合國 

就不能合法地修改憲章。所有那些宣佈過贊成恢復中 

華人民共和國在聯合國的合法權利的人士都必須瞭 

解，在這件事上，是不可能有妥協的解決辦法的。

九二 . 中國只有一個，是聯合國的一個創始會員 

國，也正如只有一個政府，中華人民共和國的中央人

民政府縫能够代表中國國家，並以國家的名義採取行 

動一樣。

九三 . 羅馬尼亜代表團柜信，大會的大多敷會員 

國都能充分瞭解，沒有一個名實相符的政麻，尤其是 

像中華人民共和國那樣的國家的政府—— 中國擁有世

界人口的0 分之--------會同意與一小撮叛離分子的代

表同時出席一個會議的；這些叛離份子只是在外國軍 

事佔領之下，鎭能繼續存留在一小塊國家領士上。

九四 . 要解決中國代表權問題，就只有把那些竊 

估中國席位的人驅逐出去，並邀請中華人民共和國政 

府的代表前来出席，估有他們所應有的席位。

九五 . 美國提出了一件決議草案〔A /L .372J , 要 

想在人們的心目製造混亂印象，以便拖延—— 因爲 

事到如今，已經不能再制止—— 關於恢復中華人民共 

和國在聯合國的合法權利這個問題的解決。

九六 . 這一套手法所根據的兩項假定，一項是眞 

實的，另一項是不眞實的。眞實的假定就是，國務院 

在審度情勢以後，知道跟着美國投票反對恢復中華人 

民共和國的合法權利的國家，在數目上已綴減少了， 

而瓦在將來仍將繼續減少。不眞實的假定則爲故意 

曲解大會在解決a 個間題時所應採取的法律行動的性 

質。

九七中華人民共和國總理周恩來先生曾経說 

過："聯合國必須驅遂蔣介石集團，並恢復中國的合 

法權利，不然，中國就不能和聯合國發生任何關係。" 
史蒂芬孫先生那天在提到這句話時說，這句話的第一 

部分意味着要把中華民國自聯合國中開除出去〔第一 

0 六九次會議，第三+ 四段〕 0

九八 . 但是，根本並不存在這樣的問題。大會所 

要討論的，並不是開除任何會員國，尤其不是中國。 

大會所應做到的，不過是終止一個在法律上與政治上 

都屬於不正常的局面，就是本組織的一個創始會員 

國，同時也是安全理事會的一個常任理事國，竟不能 

由其合法政府派遣代表前來出席大會。

九九.大會爲確使中華入民共和國能够在聯合國 

中充分享有代表權所應作出的決定，嚴格地說，是一 

項程序性的決定。這與依據全權證書春查委員會的報 

告書，對所有在此出席的代表團所作出的決定，並無 

任何不同之處。大會依據議事規則第二十七條，以簡 

單多數票決定一個會員國家的合法政府所頒發的全權 

證書是否有效。
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一0 0 . 在處理中華人民共和國的代表權問題 

時，要採取與處理所有聯合國會員國家的代表權時不 

同的程序，是完全沒有法律根據的。，因此，只要是投 

票贊成美國決議草案，也就當然是對中國人民與他們 

6^合法政府的一項高度仇視的行動。

一0 羅馬尼亜代表團將投票反對美國所提決 

議草案〔A /L .372〕，並將全力支持蘇聯所提決議草案 

〔A/L.360〕，依據蘇聯提案，大會應議決"立從聯合國 

各機關撤除非法佔據中國在聯合國席位的蔣介石幫的 

代表" ，並邀請"中華人民共和國政府遣派代表參加聯 

合國及其各機關之工作"。

一0 二 . Mr. Sisouk NA  CHAMPASSAK  (察 

國）：大會自十二月一日以来就一直在討論議程上的 

項目九十及九十一，那是關於中國在聯合國的代表權 

間題的。道個問題在聯合國的各機關提出，已輕有十 

多年了。這個間題一向都是而且現在也仍然是，東西 

兩方爭執的焦點，曾經引起過許多次激烈的爭辯。一 

年一年地拖延下去，始終不能得到解決。現在大會全 

體會議正在就這個問題進行辯論，並撒底地加以審 

議。這顯示了所有國家都相當董視於如何爲道個問題 

尋求一個公允合理的解決辦法。

一0 三 . 我們參加遣次辯論，並不是要想討論中 

華人民共和國的功績與資格，更不是要討論它的政洽 

與社會制度。我們知道，這個人民共和國是一個擁有 

靡大的人力與物力資源的大國，它的中央政府在中國 

大陸充分地行使主權。此外，中華人民共和國政麻也 

曾積極參加一九五四年關於中印半島問題的日內冗會 

議，而且在目前也正在爲安挑我國的中立地位而起着 

重要作用。無可杏認，要在處理國際事務時忽視或不 

顧擁有六億五千萬人民的一個大國的存在，是絕對辦 

不到的。

一0 四 . 我國代表團認爲，我們特別應該參加這 

次辯論。第一，我國，察王國，與中國有數百公里的 

共同邊界；第二，有一個人數近十萬的，很大的華儒 

社圃在察國居住經商；最後，中國在東南亜的事務上 

估有舉足重輕的地位。我不想感情用事，或是站在法 

律的立場來研究這個問題，我不過是想强調一些由北 

京所策動的，令人深感不安的事情。

一0 五 . 由於來自北方的外國干涉，我國從來就 

沒有和平。在北京支持之下，北越南民主共和國充任 

了中間人，代理人，把共産主義向東南亜渗透，公然干 

涉我國內政，並以侵略行動激起暴亂，鼓動內戦。因

爲我國與這個"容不得人的世界"相跡連，使我國人民 

無法能過和平與繁榮的生活，而和平繁榮對於實現與 

擎固獨立，卻是非常重要的。相反地，自從赢得完全 

的自由以後，年復一年地，我國的處境總是很困難， 

這都是爲了有外國進行桐嚇、策動顏覆行爲以及在外 

國支持下的侵略與千涉。我國一直都想避免料紛與衝 

突，可是卻避無可避，仍然被捲入m満。察國並不自 

高自大，不想進行冒厳，也不想博取虛榮；我們只想 

過撲實無華的生活。有史以來，察國人民奉行的宗敎 

使他們致力於赢取內在的寧靜、寬容待人、沉默思考， 

而不贊成暴力行爲。蘇聯駐察國的大使也承認這一 

點，兩星斯以前，他在永珍受到我國總理文翁（Bouti 
Outn)親王與副總理兼國防部長淳彌• 諾沙旺(Phoumi 

NosavarO將軍接見以後，他說，在察國，"毎一個人， 

包括文翁親王與淳彌 . 諾沙旺將軍，都是贊成和平與 

中立的"。

一0 六 . 我們反對一切形式的暴力行爲，在言語 

行動上都是如此。可是察國受到北京與河內無線電廣 

播的不斷侮蔑與情嚇，卻已經有三年了。這種在官方 

主持與控制下的暴亂言論，使人産生不安與恐懼，與 

察國人民想望過和平生活，並依據和平共處原則與鄰 

邦友好相處的心意，是多麼鮮明的對比。和平不能在 

t同嚇汚辱之下建立起來。和平與和平共存的語言，必 

須不分時地，在任何情況下都應加以宣揚。尤其必須 

加以指斥的是，目前對我國制度的敵視、對我國領袖 

的惡意侮蔑，以及在我國境內由那些高呼革命，受命 

於外國的人士所採用的暴亂與顏覆辦法。在此種情形 

下，我們又怎麼能够向那些每天在侮辱我們、對我們進 

行桐嚇、要想被壞我們的主權與獨立的人士，無所顧 

忌地伸出我們的友誰之手呢？

一0 七 . 在審議新會員國加入聯合國的問題時， 

我們一向都不主張排除任何人或任何國家。今年，我 

在大會一般辯論時所作發言〔第一0 —一次會議〕，就 

曾促請准許蒙古人民共和國與茅利塔尼亜入會，我們 

很高興能够看到道些國家今天已經參加我們的討論了。

一0 八 . 我國代表團認爲，中國在聯合國的代表 

權問題所以還沒有能解決，是因爲國際情勢沒有改 

善，因爲暴力方法使用得太多，也因爲到處都在推行 

着武力政策，尤其在東南亜，更是以顯覆方式推行此 

種政策。此項政策使我國受到很大的損害，現在南越 

南也在感受這種影響。我們非常仔細地傾聽了那座主 

張讓中華人民共和國加入聯合國的人士的發言。他們
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所提出的某些論點是合理的，其他一座論點卻完全是 

憑空膽造。我自己在這個問題上至今還是猶豫不決。 

我不想對未來作任何預言，可是卻不能不提出幾個使 

我很感不安的問題。

一0 九 . 是否有人能設想，中華人民共和國加入 

聯合國以後，所有關於戦爭與和平，甚至裁軍的問題 

都能在頃刻之間得到解決，就像玩弄魔術一樣的立見 

效果？是否有人眞正相信，該國的參加可以使聯合國 

增加威望？我們又將如何對待中華民國？中華民國的 

命運又將如何？它是聯合國的一個創始會員國，是安 

全理事會的一個常任理事國，與許多國家維持着外交 

關係。我們能不能把一個忠誠履行憲章義務的會員國 

自本組厳開除出去？任何操切與不完善的解決辦法會 

不會有使我們遭致失敗的危險？失敗的結果會不會更 

嚴董地加劇冷戰的進行？又假如我們道樣辦，是否又 

能確定我們能依據憲章的原則增强和平？

一一0 . 這些都是目前遺沒有得到答覆的許多問 

題中的幾個間題。我國代表圃柜信，在處理這件事的 

時候能顧到當前的政洽現實情勢，將是明智而現實 

的，雖然我們也不應教讓這個問題久懸不決。

 . 我現在想對蘇聯代表行使我的答辯權。

十二月一日，他在發言時提到了美國對我國內政的干 

涉，說美國曾輕" • • •策動沙灣那曲（Savannakhet)集 

圃對蘇旺納 • 簿瑪(Souvatma Phouma)親王的合法政 

府進行叛亂"〔第一0 六八次會譲，第五十四段〕。蘇聯 

代表最好不要提起干涉我國內政這類問題，因爲提起 

以後，我就長篇累履地可以說上半天。我不想與他爭 

辯，或是講述與察國人民很有關係的那種情勢的發展 

的歷史背景。我現在在這裏要說的是，就過去一年多 

來我國所經歷的危機來說，不管是蘇聯政麻或中華人 

民共和國政府，或越南民主共和國政府都不應該不顧自 

己而專門只說別人，除非是故意歪曲事實，要不然， 

別人所沒有做到的事情，他們自己也都沒有做到。我 

不能在這裏對這個間題多所討論。這個間題現在正由 

十四個國家的代表在日内冗進行赛議。現在總算有了 

一線曙光，可能達成一項國際協議，使察國能够走上 

自己所選擇的中立和平的道路，免受外國的干涉。

一一二.蘇聯代表在關於察國問題的日內冗會 

議I2上，對於處理我國問題顧示了該解與客觀的態度，

我感到很高興。可是，他的來自中華人民共和國的同 

事卻難得採取這樣的態度，他們盡是粗言暴語的，在 

言詞上比什麼人都厲害。

- •一三 . 最後，我國代表團願聲明，只要能顧到 

現實情勢，並符合於我剛鎭所說那些話的旨趣，我們 

將支持任何可以解決這個微妙問題的公允合理辦 

法。

議程項目克千三

對於達格，哈瑪紹先生及其隨員不幸 

喪生詳情舉行國際調査C绩前)*

一一四 . 主 席 ：我想提請注意，大會於一九六一 

年十月二十六日關於聯合國故秘書長死難事件所作的' 
決定。大會以決議案一六二八(十六)決定對達格.哈 

瑪紹先生及其隨員的死難詳情舉行國際性的調查。在 

同一決議案中，大會決定指派由五位聲望阜著人士所 

組成的一個委員會進行調查，並把調查結果在奉派以 

後的三個月內向大會主席提出報告。

一一五 . 可是，這個委員會的委員現在還未經提 

名。有一些代表圓已經就此事進行豁商，以斯能早日 

指派委員。豁商結果，有人提議請大會核准一項提案， 

就是依決議案一六二八(十六)所設立的委員會應以下 

列人士組織之：

Mr. S. B. Jones ( 鯽子山）；

Mr. Radi Quijano ( 阿根廷）；

Mr. Alfred  Emil SandsttStn (瑞典）；

Mr. Rishikesh S h a h a (尼泊爾）；

Mr. Nikola Srzentifi ( 南斯拉夫）。

一一六 . 就這個委員會的組成所進行的諮商，顯 

示出大會各會員國大體都能意見一致。假如沒有人反 

對指派這些人士爲委員會的委員，我就認爲大會已經 

核准我剛緣所提到的五名人選，出任依決議案一六二 

八(十六)成立的國際調查委員會的委員。

決•定如讓。

解决察國問題國際會議，於一九六一年五月十六曰開

午後五時四十五分散會'

幕。 * 續第一0 四二次會議。


